

PUNTOS DE SUSCRIPCION
ADMINISTRACION: San Bernardo, número 78.
y en las principales librerías de Madrid y provincias.
Paris.—Messieurs Boyveau et Chavillet, rue de
Banque, 22.
Londres.—E. C. A. J. Besoh, 11, Queen Victoria
Street.
Anuncios españoles, 40 céntimos línea.
Idem extranjeros y reclamos, a precios convencio-
nales.
Cada anuncio satisfará 10 céntimos de impuesto.
Direccion telegráfica: EPOCA.—Madrid.
Redaccion: Teléfono J. 1111. Administracion: Teléfono J. 1500
APARTADO NUM. 101.

LA EPOCA

ÚLTIMOS TELEGRAMAS Y NOTICIAS DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRIPCION
MADRID.—Un mes, 2,50 pesetas; trimestre, 7; se-
mestre, 14; año, 27.
PROVINCIAS.—Trimestre, 9 pesetas; semestre, 18;
año, 36.
Portugal, Gibraltar y Marruecos, el mismo precio.
EXTRANJERO.—Trimestre, 15 pesetas; semestre,
30; año, 60 pesetas.
Número del día, 10 céntimos.—Atrasado, 15.
La correspondencia de Administracion dirijase a
administrador de LA EPOCA.
Redaccion, Administracion y Talleres, San Bernardo, 78.
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Todos queremos salvar a España

Seguramente que nadie de buena voluntad re-
gardeará su concurso a la noble tarea, propuesta
por A. B. C. en uno de estos días, de salvar a Es-
paña. Pero no menos seguro es también que ha-
brán apuntado no pocas discrepancias entre los
lectores del estimado colega, tan pronto como se
hayán detenido a considerar cuales son los me-
jores medios para lograr objetivos patrióticos.
Y es precisamente esta consideración de los me-
dios lo que escinde—y no puede por menos de
ocurrir así—el campo de la opinion pública, ya
que el fin—bien del país—es unánimemente sen-
tido.

Tal vez por esto, con el propósito de ganar
adhesiones muy amplias, A. B. C. establece en el
artículo aludido definiciones políticas demasia-
do generales. Y en política—repetimos—, las
afirmaciones generales, a fuerza de decir mu-
cho... no dicen nada, mucho menos cuando re-
velan formas críticas. Por ejemplo: veamos lo
que el colega establece en orden al problema de
Marruecos: «Modificación del sistema seguido
hasta ahora, rectificación de la acción política y
militar». Perfectamente: es posible que todos
nos declaramos conformes con la condenación
de algunas pasadas actuaciones. Pero, ¿en qué
sentido, con qué alcance, hacia qué rumbos ha
de encaminarse esa rectificación? El colega lo
alza apunta A. B. C. cuando a renglón seguido
asegura que la catástrofe de 1921 se debe al sis-
tema de posiciones indefendibles. Pero ello no
basta, porque nuestra perpétua persistencia; ni
aun se rozan las cuestiones de técnica militar y
acción política que condicionen el sistema de
posiciones que fuera menester establecer.

La buena, inmejorable intención del colega,
no va más lejos respecto a otro problema, de
bien ganada primacía en las preocupaciones de
España: el de Hacienda: «Implantación en toda
España del admirable régimen establecido en
las Vascongadas». Desde el punto de vista de
las provincias que entran en el concierto,
quizá fuera aceptable la solución propuesta,
sin olvidar que para su eficacia sería menester
que las provincias demostrasen una capacidad
administrativa tan eficaz como la evidenciada
por las vascas. Aparte de que el concierto eco-
nómico debe estudiarse desde el punto de vista
del Estado, del conjunto de la vida nacional.
De todas suertes, am admitiendo las ventajas
de semejante solución, ¿sería esta la panacea
de todos los males financieros y económicos que
aquejan al país? ¿No es acaso la dolencia de la
Hacienda más extensa y profunda? ¿No aliviaría
A. B. C. la necesidad de intentar otros re-
medios y ensayar otras reformas de más amplio
rango?

Pues, en lo que hace relación al Ejército,
tampoco A. B. C. se nos muestra más convincente.
El colega lo quiere «obligatorio, y dentro de
la capacidad económica del país». Nosotros,
también, pero, ¿no hay más...?
Sería prolongar demasiado estas líneas si glo-
sáramos todos los enunciados de A. B. C. Nos pa-
rece de perlas el propósito. Nos parecen muy
bien algunas de las afirmaciones generales. Nos
parece mal sistema abusar de éstas para
dar alas a la crítica fácil, con quebranto de las
soluciones expuestas. Y tampoco nos parece
bien—dicho sea con sinceridad—que no elimine
tópicos y prejuicios que embarazan el razona-
miento. Un prejuicio que acega A. B. C. el de los
técnicos. Los técnicos son tan indispensables en
los organismos de la Administración que respec-
tivamente corresponden, como inútiles—
y acaso nocivos—en la gestión general de la
política. ¿En qué país de Europa o América han
reemplazado los técnicos a los políticos profesio-
nales—otro tópico—en la superior gerencia
de los asuntos públicos?

Más tópicos y más prejuicios: «En tanto que
se considere condición indispensable la de gran
orador para ser gran gobernante, España no
podrá regenerarse». Este teorema, sin demas-
tración, se desvirtúa si recordamos nombres
de gobernantes útiles que han sido además elo-
cuentes, y otros de gobernantes estériles que
no lo han sido. Talento político y aptitud orato-
ria pueden coexistir en un mismo individuo
o no.
¿Y cómo hemos de aceptar de plano otra solu-
ción, ligeramente defendida en estos últimos
años acerca de la instrucción pública? Aludi-
mos a la libertad de enseñanza. La aceptaria-
mos en cuanto estuviésemos convencidos—y
consta que no lo estamos—de que la interven-
ción del Estado impide una espléndida floreci-
da de la iniciativa social en materias de ense-
ñanza. Hoy por hoy, la enseñanza del Estado
ofrece mayor garantía que la privada. Y por lo
que hace a la universitaria, no sabríamos cómo
podría el Estado conferir títulos sin montar una
organización de control que restaría realidad
al principio de la libertad de enseñanza.

No seguimos. A buen seguro que estos repara-
ros no sorprenderán ni al querido colega ni a
nuestros lectores. Responden a convencimien-
tos que el tiempo ha fortalecido. El tiempo en-
seña muchas cosas. Y no es la más pequeña é-
sta: salvar un país es obra de muchos años y de
muchos esfuerzos.

DESPACHOS TELEGRAFICOS

El corazón de Voltaire.
Paris 18.—Noticia de Figaro que en el interior
del molde en yeso del busto de Voltaire, por Hou-
don, que se halla en la Comedia Francesa, molde
encontrado lleno de polvo en un rincón de la Bi-
blioteca Nacional, de París, por el nuevo adminis-
trador general, M. Roland Mareel, se ha descu-
bierto un cofrecito que contenía el corazón de Vol-
taire.
La Conferencia del Desarme.
Roma 18.—Según La Tribuna, la Subcomisión
naval, encargada de unificar los trabajos de los re-
presentantes de las diversas naciones, ha observa-
do que los miembros de la Conferencia se hallan
repartidos en tres grupos: uno, que comprende a
todas las grandes Potencias; otro, formado por el
Brasil y España, quienes mantienen las reservas
formuladas desde 1922, y el tercero, constituido por
las pequeñas Potencias.
La cuestión de los petróleos en los Estados
Unidos.
Nueva York 18.—Después de dos horas de inte-
rogatorio, Mr. Vanderbilt ha declarado ante la Co-
misión senatorial que no podía aportar ninguna
prueba para corroborar su aserto sobre la venta del

periódico Marion Star, con lo que se reconoce la
inocencia del difunto Presidente de los Estados
Unidos, Mr. Harding; pero el escándalo de Teapot
Dome ha producido tal influencia en Bolsa, que los
petróleos han bajado rápidamente, y algunos va-
lores industriales, más rápidamente todavía.

El Congreso socialista francés.
PARIS 18.—En la sesión celebrada ayer tarde por
el Congreso socialista francés se aprobó, por unan-
imidad, una moción dirigida al señor Mac Donald
en la que le felicita por haber sido encargado del
Gobierno.

El partido socialista francés se halla conveni-
do de que el advento del Poder del partido so-
cialista británico permitirá desartar toda amenaza
de conflicto y resolver las diferencias que sepa-
ran aún a los pueblos obligados a mantenerse por
las circunstancias en pie de guerra.

El Tratado italo-yugoslavo.
BELGRADO 18 (10 noche).—El ministro de Nego-
cios Extranjeros, señor Nitchich, ha expuesto en
el Parlamento los términos del Acuerdo italo-yu-
goslavo.

Hablando de Fiume, expuso el interés que la si-
tuación de aquel territorio ha merecido a ambos
Gobiernos, e hizo constar las ventajas positivas que
obtiene aquella región con el Tratado.

Expuso la alta importancia que tiene el man-
tener las relaciones de amistad con Italia, lo que
puede reportar grandes beneficios a Yugoslavia.
Monsel.

Noticias cortas.
Dicen de Tokio que más de 10.000 manifestantes
se han reunido para protestar contra el Gobierno
actual, y han votado una resolución pidiendo la
inmediata dimisión del Gabinete Kishura.

Telegrafían de Allahabad (India inglesa) dan-
do cuenta de haberse registrado varios casos de le-
pra en el Punjab, que hasta ahora han producido
seis defunciones.

The Times consagra su editorial a la reciente
Convención de Tínger, afirmando que al dar la li-
bertad de acceso a Tínger al comercio de todas las
naciones, se hará de ese puerto un puerto de paz.

Comunican de Nueva York que en memoria de
su padre, Mr. J. Pierpont Morgan ha donado a esta
ciudad, con destino a los estudiantes de la misma,
una valiosísima biblioteca y la suma de 30 millones
de dólares.

Telegrafían de Berna que en el plebiscito fede-
ral ha sido rechazado, por 433.000 votos contra
316.000, el aumento de las horas de trabajo sema-
nal en las fábricas a cincuenta y cuatro.

DISTINCION MEREcida

La gran cruz de Alfonso XII a Montoto
Su Majestad el Rey se ha dignado otorgar la gran
cruz de la Orden de Alfonso XII, en justo premio
de sus grandes méritos literarios y de los benefi-
cios prestados a la cultura patria, al ilustre poeta
y literato sevillano don Luis Montoto y Rautenstr-
ach.

La ciudad de Sevilla, que se enorgullece de tener
a Montoto por su cronista oficial, representada
por el Ayuntamiento, regalará al preclaro poeta
las insignias de la preciada condecoración.

La EPOCA, en cuyas columnas publicó el señor
Montoto muy interesantes trabajos, le envía su más
carinosa felicitación.

Novedades teatrales

Reestreno de «Don Lucas del Cigarral».
A los veinticinco años de haber sido estrenada
Don Lucas del Cigarral, zarzuela grande, a la ma-
nera de las mejores españolas, ha querido el autor
de su partitura, maestro Vives, reanudarla, vol-
viéndola a representar en el teatro de la Zarzuela.
Y a fe que ha sido la suya, idea felicísima. La par-
titura de Don Lucas del Cigarral se mantiene con
toda su primitiva lozanía, y ha obtenido ahora
aplausos más entusiastas, si cabe, que en 1899. Pero
Vives no ha querido contentarse con ofrecernos
una obra de los comienzos de su admirable carre-
ra como compositor, sino que ha sentido la noble
aspiración de mejorarla, mediante la adición de
unos números que en la medida de su actuar y su
gloriosa madurez. Así, Don Lucas, no es ya una
zarzuela del Vives que podríamos llamar «histó-
rico», sino del Vives actual: obra completa en que se
integran las fases sucesivas de un gran tempera-
mento creador. Ha compuesto tres números nue-
vos, uno en cada acto, que han sido muy gustados
por el público.

Nada hemos de decir del libro que el lector no
sepa. Se trata de una refundición de la comedia de
Rojas Enbr bobos anda el juego. Y basta saber que
acomodaron tal labor los literatos como el malogra-
do e ilustre poeta Carlos Fernández Shaw—de tan
querida memoria en esta casa—y el veterano sa-
biendo don Tomás Luceño, para que el lector se dé
cuenta del esmerado respeto con que está tratada
aquella entretenida y admirable pieza clásica.

La interpretación contribuyó mucho al feliz
éxito que ahora se ha renovado. La señora Martín,
la señorita Pereira y los señores Redondo del Cas-
tillo, Casenave y Hernández fueron especialmente
aplaudidos. Y merece elogiosa mención la escenog-
rafía de Fontanals. La Empresa, por su parte,
ha atendido la obra con mucho rumbo y buen
gusto.

RESULTADO DE UN EXPEDIENTE

Sanciones en la Delegación
de Hacienda de Badajoz
En la Gaceta de hoy se inserta una Real orden,
que es resultado del expediente gubernativo for-
mado en la Delegación de Hacienda de Badajoz
para depurar anomalías observadas en aque-
llas oficinas.

En la disposición oficial se dispone lo siguiente:
«Primero. Declarar separado definitivamente
del servicio a don Juan Labande Morell, oficial de
segunda clase de la Inspección de Hacienda de
Badajoz.

Segundo. Imponer la corrección disciplinaria
de apercibimiento por escrito, con nota en el expe-
diente personal del interesado, a don Guillermo
Urbé Sidrach, oficial de primera clase de la In-
spección de Hacienda de Badajoz.

Tercero. Suspender de empleo y sueldo, duran-
te dos meses, al subalterno Luis González Silva.

Cuarto. Exigir a don Teodoro Tapia Granados,
Jefe de Administración, jubilado, el reintegro de
1.500 pesetas 60 céntimos, mitad del importe pe-
ricado por el mismo en el concepto de gastos de
representación en su destino de delegado de Hacia-
da en Badajoz; reintegro que deberá realizarse en
el plazo de quince días, transcurrido el cual se
procederá ejecutivamente para su realización, y
que será aplicado como disminución de los gastos
públicos satisfechos a la sección 10, capítulo tercero,
artículo primero del Presupuesto vigente; y

Quinto. Que todas estas correcciones se hagan
constar por la Sección de Personal del Ministerio
en los respectivos expedientes de los interesados,
en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 60
del Reglamento de 7 de septiembre de 1918.

VELADAS TEATRALES

Centro: Estreno del juguete cómico-burlesco-
gráfico, en tres actos, de los señores Lario y Abati,
titulado El insignie genovés.

Cuando el cronista tiene que dar cuenta del es-
treno de una obra al gusto de nuestros, suele que-
dar perplejo ante el número que haya de seguir su
referencia. Porque se le antoja pueril e impropie-
damente juzgar tales engendros desde el punto de
vista literario, toda vez que sus autores acostumbran
a declarar que nada tienen que ver—ni quieren—
con los patrones del arte escénico. En el caso con-
creto a que nos vamos a referir, tal confesión se
formula de modo expreso y auténtico. Los señores
Abati y Lucio han dicho, según leemos, que al com-
poner su juguete, no han perseguido otro objetivo
que el de «hacer reír». Claro que hacer reír sin es-
catimar recursos, por violento que pueda ser, y en
tal sentido, nuestra misión queda reducida a le-
vantar ante el público los ojos.

Algo más hemos de decir: el tema inicial de la
impresión de una película, como pretexto para las
picardías de un desahogado, se prestaba a un
desarrollo de cierta novedad en el mundo de las
farsas cómicas. Pero la ocasión ha sido desaprove-
chada por quienes no abrigaban deseo alguno de
que les asistiese inspiración legítima de ninguna
especie. Chafarrinón y retruécano. No era otra la
meta de los señores Abati y Lucio. No podía ser
más pura la intención de los autores, quienes se
rindieron dóciles, a las exigencias del juguete
cómico-burlesco-gráfico, enajenado—por qué
nombrar a tono—en su desarrollo y aplaudido al
fin.

M. F. A.

UNA NOTA OFICIOSA

El Directorio y la causa de Tizza

En la Presidencia se dio esta madrugada a la
Prensa la siguiente nota:

«Mañana dará comienzo ante el Consejo Supre-
mo de Guerra y Marina, reunido en Sala de Justi-
cia, la vista de la causa de Tizza, la cual despierta
sin duda justificado interés, y hasta emoción, en
la opinion pública, tanto por la jorjatura de los
encarcelados como por la circunstancia de que los
hechos de donde tomó origen no sucedieron en los
días luctuosos del desastre de Annual, sino en las
operaciones de rápida reacción que fueron enca-
minadas a recuperar y fortificar la zona inmediata
a Melilla, tan seriamente amenazada entonces.

Aunque no tan justificado, existe todavía otro
motivo de expectación derivado de las prediccio-
nes de los ceteros descontentos y agoreros, que
fracasados desde el advento de este régimen
de los procedimientos de protestas extranjeras, ruina
del crédito público, desahucios entre los gene-
rales del Directorio, desunión del Ejército o de éste
con la Marina, prevén ahora—será injusto e impropio
decir que con alegría—este divorcio, tan con-
trario a lo que la realidad viene demostrando de
unión, equanimidad, serenidad y discreción en los
juicios, y templanza en el ejercicio del mando ci-
vil, en el que hoy intervienen más de mil gene-
rales, jefes y oficiales, sin que se pueda registrar un
solo caso de violencia o de jactancia y sí muchos
en que los pueblos aplauden entusiastamente a
sus autoridades.

El Directorio espera confiado la resolución del
Supremo Tribunal militar, que estará, como siem-
pre, inspirada en móviles de rectitud, y todos los
españoles la acatarán cualquiera que sea, pues se-
ría descabellado suponer en nadie otros deseos ni
inclinaciones que los de que la justicia resplandezca
en asunto de tan alto interés.

Tanto las condenas como las absoluciones
anteriores de dicho Cuerpo, en asuntos no menos
interesantes que el que ahora va a fallar, acredi-
tando sobradamente su rectitud, para que puedan
ahora provocar apasionamientos, y menos entre
militares, los cuales saben bien que la complejidad
de los procedimientos y circunstancias solo a los
magistrados permite formar juicio cabal de los he-
chos y que éste puede ser cosa distinta de la im-
presión personal de cada ciudadano.

Así, pues, hay la seguridad de que por este lado
no vendrá dificultad alguna al Gobierno, que, como
hasta ahora, se mantendrá imparcial y sereno en
cuanto por la ley está encomendado a la Justicia.
Otras nerviosidades o histerismos podrán padecer-
los los que no estén a la altura de la misión que les
incumbe, o los que desconozcan que gobernar es
continuo sorteo de escollos en que no se encalla si
el piloto no abandona el timón, escudriña el hori-
zonte con ánimo sereno y tiene fe en los destinos
del barco que conduce.»

La naranja española en Alemania

El pago se hará en moneda inglesa.
HAMBURGO 17.—La noticia publicada por la Pren-
sa española de que algunos compradores alemanes
de naranja se negaban a pagar el importe conveni-
do en libras esterlinas, no es exacta.

Se trata únicamente de una interrupción pasa-
jera del pago a causa de la escasez de cantidades
disponibles en moneda inglesa, y por la oferta no
acostumbrada de naranja española en el puerto de
Hamburgo. Pero esta dificultad ya ha desaparecido.

Además, esta pequeña interrupción en la impor-
tación de la naranja se debe a dificultades para su
desembarco en este puerto.

Esta dificultad no tardará más de una semana en
desaparecer.

LA ACCIÓN DE ESPAÑA EN MARRUECOS

Parte oficial.
El parte facilitado anoche dice lo siguiente:

«Cerca del campamento de Queldani, resultando
sin novedad el equipo; el aparato quedó destruo-
do.

Fuerzas protección de los convoyes sostuvieron
ayer fuego con el enemigo en el sector Tizzi-Assa,
resultando herido el soldado Pedro Benavide, de
Regulares de Alhucemas, y un indígena.

Hallándose el teniente de la brigada disciplina-
ria don Justo Manzano dentro de la posición Casa
Fortificada, fue muerto por proyectil que penetró
por una aspillera.

Esta mañana quedó establecida la posición de
Tauriat Azagra, estimada necesaria para prote-
ger el poblado de Tauriat, cerca de Bulcheri, situán-
dose una posición de dos tiendas.

La ocupación y protección de los primeros tra-
bajos fué realizada por fuerzas de la mehallá 5 e
Idala, contribuyendo más tarde al éxito definitivo
de la operación la columna salida de Tafersit, y
compuesta de una esnia de la mehallá 5 y un ta-
bor de Regulares de Alhucemas, dos compañías de
fusiles del segundo batallón de África, una batería
del tercio de montaña y servicios auxiliares, al
mando del comandante de Regulares don Antonio
Sastre.

A las once treinta se replegaron las fuerzas al
campamento, después de terminar la fortificación.

teniendo que lamentar las siguientes bajas: muer-
tos, soldado del regimiento Africa Domingo Sevil-
la y un askari de la mehallá 2; dos heridos leves
de la mehallá 5, dos de la Idala y un herido menos
grave de Regulares. La posición ha quedado guar-
necida por 60 hombres de la mehallá 5, aprovisiona-
dos de víveres y agua para seis días, y rodeada
la posición de triple fila de alambrada.

En la zona oriental. Ayer y hoy ha sido hostiliza-
da por el enemigo la posición M.Ter, resultando
muertos los soldados del regimiento de Ceuta Eu-
sebio Esteban Fernando, José Mayor Sanchez y
Francisco Calvente Tamajón, y los de Zapadores
Juan González y José Martínez; además, el sar-
gento del regimiento de Ceuta Eugenio de la Con-
cepción Palacios; el teniente de la mehallá don
Arturo Jiménez, herido grave; el soldado de Zapa-
dores Demetrio Calvo y el artillero José Torres,
gravísimo; un sargento de la mehallá y dos as-
karis.

Fin del raid aéreo Larache-Canarias.—El Es-
pañol.—La mehallá sherrifiana.—Otras noticias.

MELILLA 18.—Procedente de Sevilla ha llegado
en vuelo un hidroavión de los que acaban de reali-
zar el raid Larache-Canarias.

Viene pilotado por el capitán Franco, con el ca-
pitán Mas y un mecánico.

Los aviadores están siendo muy felicitados por
el éxito del raid.

Ha terminado la instalación del transbordador
para facilitar el transporte de personas y efectos
desde el acorazado España al fero de Tres
Picos.

Un extremo del cable está amarrado al mástil de
proa, desde donde avanza hasta el fero; de allí
vuelve el cable, quedando amarrado en el mástil
de popa.

Las pruebas del transbordador se efectuarán en
breve.

Ayer se celebró en casa del cafi Sidi Hasan la
comida de despedida con que han obsequiado los
caides al teniente coronel Orgaz, jefe hasta hoy de
la mehallá sherrifiana.

Durante el acto se cruzaron frases de cariño,
elogiando todos la actuación de dicho jefe, que
supo conducir a su tropa a la victoria.

Los caides le han regalado un magnífico bastón
de mando.

El señor Orgaz agradeció el obsequio, excitado
a los caides a perseverar en el servicio de España.

Dicho jefe sale hoy para Madrid a tomar posesi-
ón de su nuevo destino en el negociado de Ma-
rruecos.

El capitán de Regulares de Alhucemas señor
Reina se cayó del caballo, fracturándose una mu-
ñeca.

Ha ingresado en el hospital.

A bordo del guardacostas Malaga han llegado
de Alhucemas los tripulantes del hidroavión nú-
mero 2, que tomó mar el sábado en aquella isla.

Filial al aparato el capitán Botana, con el sa-
gento radiotelegrafista Luis Albarrán y dos sar-
gentos mecánicos.

LA SITUACION EN ALEMANIA

Disolución del Gobierno del Palatinado.

WISBADEN 18.—En Spira, el Comité especial in-
terfederal se ha dirigido a la Junta ejecutiva regional
bavara, proponiendo que se encargara de las
funciones administrativas hasta que quede restable-
cida la autoridad gubernamental. La Junta re-
gional se negó a esta proposición, declarándola an-
ticonstitucional.

El Gobierno autónomo palatinés puede ser con-
siderado como efectivamente disuelto. Los funciona-
rios alemanes presos por los separatistas ya han
sido puestos en libertad, y se espera que hoy las
fuerzas separatistas evacuen el territorio. Los jefes
separatistas se han marchado ya.

Según las últimas noticias, el Poder ejecutivo
será representado provisionalmente por un Direc-
torio, que se compone de la Junta regional bávara
y varios funcionarios.

El Comité especial interfederal declaró oficial-
mente que no se trata de la separación del Palati-
nado del Estado bávaro.

El auxilio financiero de los Estados Unidos a Europa

Las afirmaciones del Presidente Coolidge.
La telegrafía sin hilos ha transmitido a todos
los pueblos de América y de Europa las siguientes
manifestaciones del discurso—tan comentado en
París, Londres, Berlín y Roma—, que pronunció el
Presidente Coolidge en el «National Republican
Club»:

«Es indudable—dijo—que todo arreglo financiero
a que pueda llegarse significaría la consolidación
europea de las deudas y créditos, y que, sin la partici-
pación americana, no es probable que se reali-
ce tal proyecto.

Nuestra opinion es favorable a la exportación de
los capitales, que no son necesarios para nuestro
comercio interior y que el pueblo americano estime
que pueden exportarse con promedio y aumento de
nuestro volumen comercial.

Estamos en el deber moral de compartir las car-
gas que pesan sobre el mundo.

Los Estados Unidos están dispuestos para auxi-
liar a Europa; pero es razonable que se realice tal
propósito, al mismo tiempo que se llegue a un acuerdo
de reducción de armamentos que permita a las
naciones europeas aliviar sus Presupuestos y de-
volver millones de hombres jóvenes al comercio, la
agricultura y la industria.»

La temporada de la Princesa

Regreso de María Guerrero y Fernando Diaz de
Mendoza.
Desde ayer se encuentran en Madrid los ilustres
actores María Guerrero y Fernando Diaz de Men-
doza, que, procedentes de Buenos Aires, llegaron
por la vía Lisboa, dispuestos a emprender su cam-
paña en el teatro de la Princesa.

Los eminentes artistas, que tan brillante cam-
paña han realizado en la Argentina, dando a cono-
cer en el teatro Cervantes las últimas producciones
españolas e inaugurando la Escuela de Declama-
ción, han sido objeto de un afectuoso recibimiento,
acudiendo a darles la bienvenida muchos autores,
periodistas y actores, y varios aristócratas.

El próximo lunes, día 25, se verificará la inau-
guración de la temporada oficial en la Princesa, con
el estreno de la comedia en tres actos, original de
don Manuel Linares Rivas, titulada La juda de la
loma.

A partir de esta fecha, queda abierto en la Con-
taduría un abono a cuatro funciones de estreno,
correspondientes a los cuatro primeros que se ve-
rifican en la temporada y entre los que se inclu-
ye desde luego el de la función inaugural.

LA CIENCIA TRABAJA

LA CURA DE LA TUBERCULOSIS

Los últimos días, periódicos y revistas de Ingla-
terra, Suiza, Francia y otros países, se vienen ocu-
pando del descubrimiento que podrá salvar milia-
res de vidas jóvenes, arrabatasadas por la terrible
enfermedad de la tuberculosis.

Sabido es que en 1891 el célebre doctor Koch reali-
zó interesantes trabajos para aislar el bacilo tubercu-
loso. El estudio biológico del citado bacilo le
permitió afirmar que el referido bacilo está envuel-
to en una capa de cera, y que al intentar separarlo
por medios químicos, se producía su muerte.

Por ello era imposible conseguir, en aparatos de
laboratorio, la secreción de toxinas fabricadas por
el bacilo de la tuberculosis.

La tuberculosis, descubierta por Koch y modifi-
cada por el mismo en 1901, fue un progreso eviden-
te, porque sirvió para diagnosticar la terrible en-
fermedad antes de su declaración.

Desde el descubrimiento de Koch, muchos sabios
de diferentes países, entre ellos Mechnikoff y Cal-
mette, realizaron importantes trabajos para encontrar
el suero antituberculoso.

En la actualidad, Corporaciones científicas de
Inglaterra y Francia, entre ellas una Asamblea
de especialistas británicos, reunida en Londres, se
ocupan del descubrimiento del sabio suizo Henri
Spalinger.

La historia de este ilustre trabajador es verdade-
ramente curiosa. Nació en la bella ciudad de Gine-
bra, a orillas del hermoso lago Lemano, desde las
cual se contemplan las altas cimas del Montblanc
cubiertas perpetuamente de nieve.

Henri Spalinger quería ser médico, pero su pa-
dre se ocupó en que estudiase la carrera de abo-
gado, y así lo hizo el joven, para dar gusto al
autor de sus días. Spalinger ingresó en la Facultad
de Derecho y ejerció la abogacía con éxito, cuando
se sintió fuertemente impresionado por la muerte
de su íntimo amigo, que falleció a consecuencia de
la tuberculosis.

Los grandes dolores que le experimentó el desgra-
ciado enfermo, su terrible tormento, influyeron de
manera decisiva en el espíritu de Spalinger, resor-
dándole la vocación de su infancia. ¿Por qué había
de ser impotente la ciencia ante tan terrible en-
fermedad? ¿Por qué no arrancar de los brazos de
la muerte a tanto desventurado?

Spalinger se dedicó al estudio de la carrera de
medicina y al mismo tiempo de los trabajos de sabios
y especialistas extranjeros, sobre todo de la huer-
tología.

Estableció un laboratorio en Caronge, cerca de
Ginebra, y allí en el solitario trabajo decididamente
basta lograr procedimientos nuevos de aisla-
miento del bacilo de la tuberculosis, obteniendo
una toxina única, sino varias diferentes, según las
lesiones que provoca en el organismo humano. Se-
parando así esas toxinas, Spalinger ha llegado al
aislamiento de 22. Después ha inmunizado cabal-
los, obteniendo antitoxinas diferentes que, reuni-
das, constituyen el suero completo.

No es necesario el empleo de esos 22 sueros,
para cada caso, sino utilizar dos, tres, cuatro, según
la forma de la enfermedad. Para separar del bacilo
la capa de cera que observó Koch, ha construido
Spalinger un aparato especial, obteniendo la sepa-
ración por procedimientos más modernos, sin que
sean afectados los órganos vitales del mi-
crobio.

En 1913, obtenidos los 22 sueros en otros tantos
caballos inmunizados y habiendo logrado efectos
sorprendentes en varios enfermos, Spalinger se
dirigió al profesor Letulle, de la Academia de Me-
dicina de París, dándole cuenta del descubri-
miento.

Surgieron dudas y Spalinger volvió a su labora-
torio, trabajando con ardiente fe.

El doctor Stefani, médico suizo, en cuyo sanato-
rio había muchos tuberculosos, pidió a Spalinger
que hiciera pruebas con su suero, afirmando que
más de 600 enfermos han sido curados por el nuevo
procedimiento.

En Francia, el profesor D'Arsonval ha dado
cuenta de los experimentos realizados a la Aca-
demia de Ciencias y los doctores Gosset y Robin,
afirman que los enfermos tratados por el sistema
de Spalinger se encuentran curados.

La Prensa inglesa ha manifestado que, de los
experimentos realizados por notables especialistas,
se deduce que el 90 por 100 de los tuberculosos
inoculados con el suero de Spalinger se han curado
totalmente, aun tratándose de enfermos en período
avanzado.

El doctor Letulle, de la Academia de Medicina
de París, acaba de manifestar que, al tener noti-
cia del suero antituberculoso, descubierta por
Henri Spalinger, marchó a Londres, donde los mé-
dicos ingleses le mostraron, en varios hospitales,
enfermos que habían mejorado notablemente.